



RÉPUBLIQUE DÉMOCRATIQUE DU CONGO

PROVINCE DE SUD-UBANGI

PROJET DE SOCIÉTÉ

« Sanguma, Pour une Province
de Sud-Ubangi développée
et prospère ! »

Pierre Nyenemo Sanguma

**MARS
2024**

RÉSUMÉ

La province du Sud-Ubangi, située dans l'extrême nord-ouest de la République Démocratique du Congo, fait face à des défis économiques, sociaux et environnementaux qui entravent son développement. Malgré sa richesse en ressources naturelles et sa diversité culturelle, la province souffre d'un manque important d'infrastructures de base, d'un accès limité aux services essentiels tels que la santé et l'éducation, et d'une gouvernance inefficace jusque-là. Les villes comme Gemena et Zongo, pourtant stratégiques, sont freinées par des infrastructures défectueuses et des services publics inadéquats. Face à ces défis, il est crucial de mettre à la tête de la province un leader dynamique et visionnaire, apte à remanier le cours actuel du développement. Ce leader devra non seulement comprendre les enjeux complexes auxquels est confrontée la province, mais également avoir la détermination, volonté et les compétences nécessaires pour mettre en œuvre des réformes audacieuses et stratégiques.

Pierre Nyenemo Sanguma présente le profil parfait pour pourvoir ce poste longtemps resté sans leader ambitieux. Ce jeune responsable incarne les aspirations de la région du Sud-Ubangi et s'aligne parfaitement avec la vision du gouvernement central. En lui, la province trouve l'espoir de sortir du sous-développement, et ce projet de société en est la manifestation concrète. Le rêve de ce dernier est de ***“créer une province prospère, dynamique et inclusive, où chaque habitant peut pleinement réaliser son potentiel. Nous nous engageons à construire des infrastructures modernes, à stimuler le développement économique local et à préserver notre environnement pour les générations futures [...]”***. Pour concrétiser cette vision, la stratégie à mettre en œuvre est basée sur l'engagement envers l'utilisation efficace de la main-d'œuvre locale et l'implication active des divers acteurs communautaires de la province du Sud-Ubangi, l'emploi des talents locaux et le renforcement du partenariat avec les OSC, les chefs traditionnels et les populations locales.

Concrètement, les actions envisagées tournent autour de quatre points à savoir (i) le développement économique et sa promotion, services sociaux de base (ii) l'amélioration de la santé publique, (iii) le développement des communications et des transports, et (iv) le renforcement de l'éducation. Par ailleurs, trois à cinq milliards de dollars américains devront

être mobilisés tant au niveau local qu'international, pour investir dans les infrastructures, et promouvoir une gouvernance transparente et participative.

INTRODUCTION

Notre province, le Sud-Ubangi, issue du découpage de l'ex-Équateur, se distingue par sa position stratégique le long de la rivière Ubangi, dans l'extrême nord-ouest de la République Démocratique du Congo (RDC). Avec une superficie de 51 648 km² et une population d'environ 4 millions d'habitants, elle est un creuset de diversité culturelle et linguistique. Notre province, baignée de rivières et partiellement couverte de forêts, se présente comme un carrefour essentiel dans la région, favorisant les échanges commerciaux et culturels entre la RDC, la Centrafrique et les provinces voisines. La richesse de sa diversité ethnique, composée notamment des Ngbaka, des Ngbandi, des Mbanza, des Ngombe, des Mbenga, des Libinza, des Bamwe, des Bomboma et des Lobala etc... confère à notre province une identité unique, reflétant sa pluralité linguistique et culturelle.

Outre le français, langue officielle, et le lingala langue nationale largement répandue, une multitude de langues locales témoignent de cette diversité et de cette richesse culturelle. Dotée d'un potentiel économique prometteur, la province du Sud-Ubangi présente des opportunités de développement considérables, notamment dans les secteurs de l'agriculture, des infrastructures, de la santé et de l'éducation. Toutefois, pour exploiter pleinement ce potentiel, des efforts concertés sont nécessaires pour renforcer les infrastructures et promouvoir un environnement propice aux investissements et à la croissance économique.

C'est dans ce contexte que s'inscrit notre projet de société. Axé sur quatre grands piliers - l'économie, la santé publique, les communications et les transports, et l'éducation - notre programme vise à créer les conditions d'une prospérité partagée, d'un accès équitable aux services essentiels et d'un développement durable pour tous les habitants de la province du Sud-Ubangi. En travaillant ensemble, en valorisant notre diversité et en capitalisant sur nos atouts, nous pouvons bâtir un avenir meilleur pour notre communauté et contribuer au développement harmonieux de notre cher pays, la République Démocratique du Congo.

1. Analyse de la situation actuelle

La province du Sud-Ubangi, bien que riche en ressources naturelles et humaines, est confrontée à de nombreux défis qui entravent son développement économique et social, avec en plus, un manque criard d'infrastructures de base. La ville centenaire de Gemena par exemple, n'a pas progressé, souffrant d'un réseau routier délabré, d'une pénurie d'électricité et d'une insuffisance d'eau potable. Les bâtiments administratifs sont inadaptés et surpeuplés par endroit, illustrant les lacunes dans la gestion des ressources publiques. Tout de même, Zongo, la seconde ville de la province, a bénéficié récemment de l'électricité grâce à un projet financé par la Banque Africaine de Développement, mais reste en proie à des défis similaires. Le manque d'infrastructures routières, d'accès à l'électricité et d'eau potable limite les opportunités de développement pour ses habitants, malgré sa position stratégique en tant que ville portuaire.

Les quatre autres territoires qui composent le Sud-Ubangi font également face à des difficultés significatives. Les habitants, principalement agricoles, luttent pour écouler leurs produits vers les marchés locaux en raison de l'état dégradé des routes. Le potentiel minier de la région, notamment dans le territoire de Libenge, est sous-exploité, bénéficiant principalement à des intérêts étrangers au détriment de la population locale. Certains territoires (Libenge et Zongo) font même face à des inondations courantes dues à la crue du fleuve Ubangi, notamment en période de crue. En plus de tout cela, des tensions sont répertoriées dans certaines parties de la province, ralentissant encore plus le décollage de la région.

Dans l'ensemble, le Sud-Ubangi se trouve dans une situation de sous-développement généralisé, caractérisée par l'extrême pauvreté et l'absence d'opportunités économiques pour ses habitants. Les ressources naturelles abondantes ne sont pas pleinement exploitées, et les infrastructures de base sont insuffisantes pour répondre aux besoins de la population.

2. Vision

Face aux défis qui nous attendent, une nouvelle vision de développement est nécessaire pour transformer notre province. Ainsi, notre vision pour le Sud-Ubangi est de "*Créer une province*

prospère, dynamique et inclusive, où chaque habitant peut pleinement réaliser son potentiel. Nous nous engageons à construire des infrastructures modernes, à stimuler le développement économique local et à préserver notre environnement pour les générations futures. Ensemble, nous pouvons faire du Sud-Ubangi un modèle de prospérité durable et de bien-être pour tous ses habitants".

3. Objectifs et stratégie de notre projet de société

En poursuivant cette vision, le présent projet vise à améliorer la qualité de vie des populations du Sud-Ubangi à travers un environnement favorable à la prospérité et au bien-être pour tous.

3.1. Objectifs spécifique de notre projet

De manière spécifique, il s'agira de :

- Stimuler le développement économique et social de la province ;
- Contribuer à l'amélioration de la santé publique ;
- Développer les secteurs des communications et des transports ;
- Renforcer l'éducation à tous les niveaux.

3.2. Stratégie de notre projet

Au cœur de notre stratégie de réussite réside l'engagement envers l'utilisation efficace de la main-d'œuvre locale et l'implication active des divers acteurs communautaires de la province du Sud-Ubangi. Nous croyons fermement que le développement durable ne peut être atteint sans la participation active de ceux qui connaissent le mieux les besoins et les défis de leurs propres communautés. Ainsi, nous nous engageons à prioriser l'emploi des talents locaux dans la mise en œuvre de nos initiatives, favorisant ainsi la création d'opportunités économiques

tangibles pour les habitants de la province. De plus, nous chercherons à renforcer les partenariats avec les organisations de la société civile, les chefs traditionnels, les leaders religieux et d'autres acteurs clés pour garantir une approche inclusive et participative dans toutes nos actions. En travaillant de concert avec la population locale et en capitalisant sur ses connaissances et son engagement, nous sommes convaincus de pouvoir créer un avenir prometteur et durable pour le Sud-Ubangi, où chaque individu peut contribuer à façonner sa propre destinée.

Cette stratégie ne saurait être exécutée sans un programme d'investissement conséquent suivi d'actions et de réformes responsables.

4. Présentation des actions et des réformes envisagées

4.1. Présentation des actions envisagées

Au cœur des aspirations pour une transformation positive de la province du Sud-Ubangi, nous nous engageons à mettre en œuvre un ensemble d'actions ambitieuses et stratégiques. Il s'agira entre autres de promouvoir le développement économique, améliorer l'accès aux services essentiels, renforcer les infrastructures, et favoriser l'inclusion sociale. Ces actions sont énumérées ci-dessous et par domaine d'intervention.

Développement économique :

- Former les agriculteurs aux techniques modernes pour accroître la productivité agricole et faciliter l'accès aux marchés pour la vente de leurs produits afin d'assurer la sécurité alimentaire de la province.
- Créer un pôle de chaînes de valeurs agricoles exportables vers le marché international et capables d'être une source d'emplois durables pour les laborieuses populations de notre province.

- Promouvoir l'autonomisation des femmes en encourageant leur participation dans tous les secteurs économiques et en leur fournissant des opportunités d'affaires équitables.
- Mettre en place un système de taxation équitable pour générer des revenus publics utilisés de manière transparente et responsable.
- Construire des infrastructures adéquates pour améliorer l'accès à l'électricité dans la province.

Amélioration de la santé publique :

- Établir des cliniques accessibles dans chaque village pour fournir des soins de santé primaires et essentiels à la population.
- Assurer l'accessibilité financière des soins de santé en rendant les services abordables et en garantissant un approvisionnement adéquat en médicaments et en équipements médicaux.
- Prioriser la planification familiale et le contrôle des naissances pour promouvoir la santé reproductive et réduire la mortalité maternelle et infantile.
- Garantir l'accès à l'eau potable dans chaque territoire de la province en construisant des points d'eau ou des forages mécaniques/automatiques.

Développement des communications et des transports :

- Améliorer les services de télécommunication en collaborant avec les opérateurs locaux pour étendre la couverture et améliorer la qualité des connexions téléphoniques.
- Travailler avec le gouvernement central pour moderniser les infrastructures de transport aérien et routier afin de stimuler le commerce et l'activité économique dans la province.

Renforcement de l'éducation :

- Soutenir les enseignants en leur fournissant les ressources matérielles, techniques et financières nécessaires pour offrir une éducation de qualité aux enfants.
- Développer les infrastructures scolaires en équipant les écoles de toits de tôle pour assurer un environnement d'apprentissage sûr et confortable, permettant la continuité des cours malgré les conditions météorologiques défavorables.
- Mettre en place des programmes de formation complets et accessibles pour les jeunes et les femmes intéressées par l'entrepreneuriat.

4.2. Réformes envisagées

Dans notre vision de faire avancer notre province, nous reconnaissons l'importance d'une gouvernance efficace et participative. C'est pourquoi nous proposons les réformes novatrices qui suivent :

- Sensibiliser les acteurs politiques et les autorités locales à une meilleure gestion des ressources, afin de garantir leur utilisation optimale au service de la communauté ;
- Créer un système de discussion et de dialogue permanent entre les acteurs politiques de la province pour favoriser la coopération et la prise de décisions éclairées ;
- Mettre en place un système d'appréciation et de dialogue public pour permettre aux citoyens du Sud-Ubangi de s'exprimer et de participer activement à l'évaluation des actions en cours, tout en identifiant les lacunes et les opportunités d'amélioration.

5. Investissement nécessaire

Pour concrétiser notre vision dans le Sud-Ubangi, il est essentiel de mobiliser des ressources financières adéquates. Ainsi, l'ensemble des actions envisagées dans ce projet de société requiert un investissement estimé entre 3 et 5 milliards de dollars américains. Cette enveloppe financière sera constituée d'une combinaison de ressources publiques, de

partenariats public-privé et de financements extérieurs. Les fonds publics seront alloués de manière transparente et équitable, en mettant l'accent sur la gestion responsable et efficace des ressources. Parallèlement, nous explorerons les opportunités de partenariat avec le secteur privé pour stimuler l'investissement dans les infrastructures et les initiatives économiques, tout en garantissant des retombées positives pour la communauté.

6. Conclusion

Notre projet de société pour le Sud-Ubangi est une vision ambitieuse mais réalisable pour transformer notre province en un bastion de prospérité, de bien-être et d'inclusion. En nous appuyant sur nos ressources naturelles, notre diversité culturelle et notre potentiel économique, nous sommes convaincus que nous pouvons surmonter les défis actuels et construire un avenir meilleur pour tous les habitants. Par ailleurs, notre projet est établi autour d'une approche inclusive et participative, en impliquant activement la population locale et en renforçant les partenariats avec les acteurs clés. Nous pourrions ainsi relever les défis et contribuer ainsi au développement harmonieux de notre nation, la République Démocratique du Congo.